

# LA CRONICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**  
Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 26 de Mayo de 1897  
Oficinas: JAUDENES, 18, piso segundo y bajo  
**Se publica los miércoles y sábados**  
Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 956

## SIN SOLUCIÓN

Nos hallamos expuestos a un serio conflicto que difícilmente podrá resolverse. La atmósfera principia a saturarse y debemos temer el momento en que estalle la más pequeña chispa.

Los lamentables sucesos del Senado que llegaron hasta salpicar con sangre sus alombas, representan para nosotros algo más de lo que en ellos ha querido verse hasta hoy por unos y por otros: no es sólo la falta gravísima que supone el hecho de que todo un señor ministro de Estado, nada menos, abofeteó a un Senador dignísimo, que no comete otra falta que dedicarse al estudio de las cuestiones que a dicho ministerio se refieren; no es sólo la ofensa viva que tal conducta infiere a las minorías todas de las Cámaras; hay algo más, y ese algo es la manifestación hecha por el mismo Gobierno de que su política ha fracasado.

Procurase atenuar el acto del Sr. Duque de Tetuan, explicándolo por lo nervioso que se encontraba, y nosotros, precisamente nosotros, redactores de LA CRÓNICA, que le vimos en el momento de la cuestión, podemos comprender la verdad de tal explicación. Nervioso y agitado se levantó de su asiento para salir al Salón de Conferencias, pero no fué debida esa agitación a las censuras prodigadas por el bizarro general a su política, pues otras muchas más vivas y más energías ha escuchado el hombre que en el espacio de ocho horas ha constituido ministerio con conservadores y liberales.

La excitación del Sr. Duque de Tetuan, provenía de que la elocuencia de los hechos se encargó de demostrar al país lo que hace tiempo se le viene ocultando.

Horas nada más hacía que en ambas Cámaras se había leído lo que hemos dado en llamar *bill de indemnidad*, en el que el Presidente del Consejo afirma, que gracias al acierto con que se han llevado las relaciones diplomáticas con los Estados Unidos, se ha impedido que la beligerancia no sea un hecho y cordialísimas las mencionadas relaciones entre Washington y Madrid.

Horas nada más hacía, repetimos, que con religioso silencio se habían escuchado estas ó parecidas palabras desde los escaños de nuestras Cámaras, cuando como reguero de pólvora corrió la noticia de que, efectivamente, gracias a la política de nuestro Gobierno, el Senado de Washington aprobaba el reconocimiento de la beligerancia a favor de cuatro hambrientos que sostienen en Cuba la bandera de la insurrección.

Esto fué lo que produjo la excitación grande que sentía el Ministro de Estado: declábase al oído: «¡Ahí tienen los efectos de tu política débil é inexplicable!»

«Cambia la actitud de España el acuerdo del Senado americano? Si llega a hacerse efectivo por otro del Congreso y el Presidente no opone su veto, que no lo opondrá, la cuestión no puede ser más difícil: no por lo que la beligerancia pueda significar en sí, sino porque la política española no encontrará fácilmente una solución.

La beligerancia aumenta nuestros derechos, hasta el punto de que podremos vigilar los puertos americanos que nos resulten sospechosos; pero el ejercicio de estos derechos está preñado de conflictos que no comprendemos cómo podrían resolverse.

Si el partido conservador continúa en el poder, si se comprende cómo se resolverán. Del mismo modo que se han reuelto hasta aquí, es decir, quedando nuestra dignidad ante los Estados Unidos, como la mejilla del Sr. Comas ante la mano del jefe de nuestros diplomáticos.

Por tratarse de ese ministerio, la crisis ya parcial ya total, representaría un cambio de política en nuestras relaciones con los norteamericanos, y lo-

gico es pensar que, si nuestros políticos se han convencido de los peligros que va ofreciendo dentro de la misma España, quizá mayores de lo que suponen, la política de la debilidad, inaugurasen una nueva más en conformidad con nuestro derecho, nuestra historia y nuestra manera de ser.

Más, como los Estados Unidos vienen ya acostumbrados a pisotearnos sin oír si quiera una queja, puesto que llegamos hasta concederles intervención en nuestros tribunales, resulta, que en el momento en que oigan alguna protesta, aumentarán sus exigencias, se formará el conflicto y después... Dios sabe lo que podrá suceder.

Esto no lo evitaria la venida de los liberales. Por eso decimos que no hay solución. El Sr. Cánovas ha preparado las cosas de manera que sean un verdadero laberinto, un nuevo nudo gordiano, que ni sería desatado ni roto porque nos falta un Alejandro.

En el próximo número publicaremos un precioso cuento que lleva por título

## INTITO

traducido expresamente del francés para LA CRÓNICA, y es original del distinguido literato

PAUL BOURGET.

## ECOS MADRILEÑOS

### Un discurso y una bofetada

Se abrieron las Cortes, y en las dos ó tres primeras sesiones hemos tenido un discurso del Sr. Sagasta—al decir de unos, de P y W, y al decir de otros, sin *chicha ni limoná*—y unas cuantas bofetadas casi en pleno salón de sesiones del Senado.

Al discurso del jefe de los liberales se culpa el recordamiento de los transportes de amor al prójimo á que estos días se entregan los caritativos yankees, esos malandrines que tienen desgobernada su casa por no ser buenos gobernantes y pretenden arreglar la agena, exponiéndose a recibir grandes y graves perjuicios como premio á su entremetimiento.

Del hecho de que un elevado personaje olvidara la serenidad, comedimiento y circunspección que le obliga observar el importante cargo que desempeña, para darse de bofetadas en público, cual lo hace á diario la vendedora del mercado de la Cebada, ningún eco de los que por ahí corren recogemos: son muchas las cosas que se dicen; la menos desagradable—desde luego para los liberales—es que el señor duque de Tetuan, con su sonora bofetada—cuentan sonó mucho y bien—ha puesto un muy apretado dogal al cuello del Gobierno, y que éste por ese motivo, está en estos momentos entregando su alma á... En esto es lo que existen muchas dudas; pues mientras unos creen que el recibidor será el señor Elduayen, otros opinan que nadie más que el Sr. Sagasta puede hacerse cargo de la herencia de los conservadores.

En resumen, lector: una semanita de las que entran pocas en libra; una semanita de muchos ruidos, pero también de muchas nueces.

### Contravenenos

Menos mal que para hacer más llevaderos los efectos del discurso y de la bofetada ó bofetadas, hemos tenido en la pasada semana, cosas de orden más agradable y menos peligroso.

La serenata que los estudiantes dieron al general Polavieja, la corrida de toros celebrada el jueves, las carreras de caballos verificadas el viernes, las diarias peregrinaciones al Santo y las funciones extraordinarias, que para obsequiar á los *isidros* organizaron y llevaron á efecto las empresas de los teatros y circos, han sido un contrapeso para esos hechos que han puesto

carne de gallina á no pocos de los que ayer se creían felices.

La serenata con que se obsequió al general, fué lucidísima, más por la mucha concurrencia de gente que originó, que por lo escogido del programa. Pero como dió lugar á un rato agradable, aunque con muchas apreturas, se tomó como buena. ¡Vivas! aplausos y oraciones patrióticas de tribunos de guardarrropa y espontáneos, inutil es decir que abundaron... y hasta bromazos pesadimosos y peligrosos: díganlo los que estaban en el teatro de la Zarzuela, cuando á sus puertas llegaron el puñado de boingleros que en todo encuentran motivo para armar escándalo.

Al oír el ruido de la calle y la voz de ¡fuego! la catástrofe del Bazar de la Caridad vino á las mentes, y no faltó nada para que en Madrid registráramos análogo hecho, aunque sin carnes tostadas y restos informes de seres humanos convertidos en carbón.

### Espectáculos aguados

Las carreras de caballos fueron pasadas por agua; pues como en esta semana las nubes nos han obsequiado con tormenta por día, cuando la hípica fiesta estaba en lo mejor, desde arriba dijeron, agua va, y... ¡cómo se pusieron las damas! ¡parecían salir del baño en traje de paseo!

Afortunadamente para los adoradores del arte de Montes, y por desgracia para el popular Bartolo, que no pudo ahorrarse algún torillo, á la corrida de toros no la cupo la suerte que á la fiesta del Hipódromo.

Se celebró sin desahogado de ningún género, con gran contento de los aficionados, por ser la mejor de las que hasta hoy en la presente temporada se han verificado.

### Los teatros se cierran

Como los *isidros* están ya de vuelta en sus hogares, sino todos, la mayoría, los teatros de invierno han comenzado ya á cerrar sus puertas y los de verano á repartir aquí y allá chafarrinones de pintura, para tapar las macas que el tiempo ha producido en sus muros, techos y decoraciones.

Lara ya se cerró, los que más inmediatamente le seguirán dícese son La Comedia, Esclava, Zarzuela y Romea. Apolo se vestirá de verano, y con algún refuerzo, Julio Ruiz acaso, dispondrá durante los calores á los Jardines del Buen Retiro, Príncipe Alfonso, Cómico y Maravillas y Circos, los favores del público que no veranea.

### Aurora

Aparte de los beneficios de Garoia Ortega y Pepe Moncayo, la novedad de la semana teatral ha sido el estreno de la ópera *Aurora*, del maestro Espí, en el Teatro Moderno.

Cuando se estrenó esta obra en Barcelona, se habló y discutió bastante acerca de su poco ó mucho mérito; hoy que hemos podido apreciar el conjunto de ella—conociamos algunos trozos—y hemos observado la impresión producida en el auditorio, confesamos que la ópera en cuestión da lugar á polémicas.

Tiene números inspiradísimos y bellos—el dúo de tiple y barítono, el *carraconte* de la tiple en el primer acto y el brindis del tenor—pero abunda la monotonía, acaso debida al tecnicismo á que se sujeta el músico al escribirla, y se ha cuidado más de la orquestación que de lo que es el verdadero empeño del autor.

Debido á esto, la música no impresiona como debiera. Una obra es gratísima al oído si está bien instrumentada: pero si además de esa bondad no posee la de ser inspirada, fresca y original, sus sonoridades no pasan del oído, no hacen sentir las dulces emociones que producen las que ambos méritos reúnen.

El libreto es inferior á la partitura. Su argumento se reduce á que el padre de Aurora, bellísima gitana, y con él su tribu, obliganla á casarse con un gitano rico, en vez de hacerlo con un

conde, como ella quiere. Accede la gitana á lo que su padre y tribu desea, y termina dándose muerte con el veneno contenido en una sortija. Todo esto desarrollado muy borrosamente; y si á esto se une que el músico parece poco cuidado en que la letra no se entendiera, puede figurarse el lector lo enterado que el público saldrá de lo que ha visto en escena.

La interpretación ha sido un tanto deficiente y desigual; creemos que por falta de ensayos y por carencia de facultades.

JULIO ABELL.

## CUENTOS DE "LA CRÓNICA"

### ¡POBRE NIÑO!

Era una noche de aterido invierno.

A la puerta del palacio de la condesa de C., un pobre niño que apenas podría contar cinco años, hambriento y casi desnudo, pide ayuda al encopetado portero de largas patillas y reluciente librea.

Da pena ver al adolescente tiritando de frío y extenuado por el hambre.

Sus manecitas se tienden suplicantes hacia aquel hombre que tiene todo el orgullo de los criados de los grandes señores, que parecen acostumbrados á tratar con desprecio á todos sus semejantes.

El niño, que á pesar de los harapos que le cubren y de la suciedad, tiene aire de distinción y de hermosura, penetra en el ancho patio, del que á viva fuerza quiere arrojarlo el portero.

Ni las lágrimas logran estremecer su duro corazón, ni la vista del niño le hace pensar que, abandonarlo en aquella noche, es lo mismo que si lo arrojara en los brazos de la muerte.

El niño pugna por permanecer allí, al abrigo de la intemperie.

La noche no puede ser más cruda, pero el portero consigue echarlo fuera.

Se oye el ruido de un coche que se acerca.

Es el de la condesa de C. que se retira á su palacio para pasar la velada en la orgía y el desenfreno.

Tirado por dos briosos caballos penetra en el anchuroso zaguán y la condesa se apea de él en los momentos en que más lastimeros son los quejidos del niño, arrojado de aquella casa como yo lo ha sido de otras muchas.

—¿Qué pasa?—pregunta al portero con autoritario tono.

—Este granujilla, que se empeña en permanecer aquí para resguardarse del hambre y del frío.

—Arrojadlo fuera, y que otra vez no me proporcione este espectáculo.

—¡Por Dios, señora!—balbucea el niño con voz entrecortada por los sollozos.—No tengo madre, no tengo casa donde recogerme: tengo mucho hambre y mucho frío; permítame usted que duerma en la cuadra con vuestros caballos.

La señora le dirige una mirada entre despreciativa, y asombrada de que aquel ser tan miserable se atreviera á dirigirla la palabra.

Reprende con dureza al portero por no haber arrojado de la casa á aquel niño, antes de que ella hubiese llegado, y altanera y llena de orgullo, comienza á subir la ancha escalera que conduce á las habitaciones superiores.

El portero entonces toma al niño por uno de sus brazos, y de brusca manera lo pone en medio del arroyo, haciéndole culpable del enfado que con él había empleado la señora.

Los gritos del niño son insuficientes para hacer nacer la compasión en esos seres que tan sencillamente podrían remediar una desgracia de esa naturaleza y hacerse simpáticos á los ojos de Dios.

Aquello no impedía que la noble condesa de C. perteneciese á infinidad de sociedades benéficas y que su nombre apareciese á diario en los periódicos.

cos, acompañando á la descripción de actos de caridad.

Los sollozos del niño fueron haciéndose cada vez más débiles.

El portero cerró la puerta, y entonces el pobre huérfano se ocurrió como pudo para resguardarse de la cruda temperatura.

Dejó de llorar. La noche pasó tranquila. A la una de la madrugada comenaron á salir los contentillos de la condessa, y ninguno se fijó en aquel bulto informe que había al lado izquierdo de la puerta.

Por la mañana, los del orden, no encontraron más que un cadáver.

El pobre niño había muerto de hambre y de frío, y como si la muerte fuera para él una felicidad, en su rostro se había dibujado una dulce sonrisa.

Al contemplarlo, no se sentía lo que le había sucedido; únicamente se volvía una mirada estóica hacia el suntuoso palacio á cuya puerta fallecía de necesidad un semejante.

La condessa tuvo conocimiento apenas se despertó, bien entrada la mañana, en que una de las doncellas entró á vestirla.

No sufrió la menor impresión. Dióse bastante prisa, porque necesitaba concurrir á una reunión de señoras, convocada por un periódico de gran circulación, para allegar recursos á una pobre viuda, que habiéndose visto en la opulencia, hoy se encontraba sin medio alguno de vida.

Mandó preparar el carruaje y momentos después bajaba la ancha escalera.

Instintivamente dirigió su mirada hacia el sitio donde había perecido el pobre niño, y vió en el suelo un escupulario muy sucio, pero se veía en él que había sido hecho por buenas manos.

Sin darse cuenta de lo que hacía se acercó y después de contemplarlo por algunos momentos, su rostro se cubrió de mortal palidez.

El portero que se fija entonces en el objeto que llama la atención de su señora, lo recoge del suelo y se lo entrega sin notar la agitación en que se encuentra la condessa.

Esta lo coge y después de darle muchas vueltas en sus manos, acaba por romperlo para ver lo que se halla en su interior: á duras penas logra sacar un papel en cuatro dobleces en bastante buen estado.

Aumenta la palidez, tiembla como una azogada y lanza un grito de terrible angustia, al desdoblarse el papel y leer en letra muy parecida á la suya:

«Soy hijo de la condessa C. y del príncipe M.»

Hubiera caído al suelo desvanecida, pero lo impidió el portero que pudo sostenerla y después ayudado por los otros criados, conducióla á su habitación.

Fué avisado el médico y poco después la noble dama recobraba el conocimiento para romper en copioso llanto.

Se enteró donde había sido conducido el cadáver del desgraciado niño y subiendo en un coche se dirigió á San Carlos.

Allí pudo verlo tendido en la fría losa de mármol.

La muerte de su hijo pudo salvarla.

Así como la humanidad necesitó una víctima, la vida del Hombre-Dios, para poder reconciliarse con su Creador, así la vida disoluta, depravada é hipócrita de la noble condessa necesitaba otra víctima que le recordase uno de sus primeros desmanes.

Hoy, si pasais por un pequeño pueblo de los pirineos orientales, en un viejo convento, casi desmoronado, en un hermoso valle, podreis oír de labios de una anciana hermana la historia que acabo de relataros.

Es la misma condessa de C.  
Ko-Fran.

## La guerra de Cuba

Desde San Cristóbal

La llegada á este pueblo del general Hernández de Velasco con las fuerzas del batallón de la Reina que formaban la vanguardia de la columna en el memorable combate librado el 28 de Marzo último en Cabezas del Rio Hondo, me proporciona la satisfacción de poder ampliar detalles referentes á dicho combate, y que demuestran que la captura de Rius Rivera, símbolo de la intransigencia en la insurrección y de su cuartel general, no fué un hecho fortuito, obra á la casualidad, sino consecuencia lógica de la tenacidad con que era perseguido y á las acertadas combinaciones extra-

tégicas del general que supo vencerlo y apresarlo.

Tres veces había sido batido el cabecilla Rius Rivera por el general Hernández de Velasco en el mismo lugar, y ésto, no obstante, consideraba aquél las posiciones que rodean al asiento de Perico Pozo, tan ventajosamente favorables para su sistema de guerra, que, aumentando sus condiciones de defensa con grandes talas de palmas, que dificultaban el paso de nuestras fuerzas y dejaban un limpio, sin abrigo alguno, que protegiesen el ataque, esperó la llegada de la columna con la confianza de poder oponerse al nuevo combate que se le preparaba y del cual tenía perfecto conocimiento por sus avanzadas desde el día anterior en que se acampó en Charca de la Mina.

Conocer el general del enemigo y de las posiciones que ocupaba, había ordenado que los batallones de Baleares y Canarias, desde Bahía Honda, avanzaran sobre las lomas para cubrir la retaguardia y cortar esta retirada probable del enemigo, y él, con los de la Reina y Castilla, atacó por el frente, haciendo que se flaqueasen las posiciones para facilitar el éxito é imposible la huida.

Evidencia que el enemigo esperaba confiado en sus posiciones para herir juzgándose impune y que el general Hernández lo tenía previsto, el que, apenas entró el extremo á vanguardia en un sitio perfectamente enfilado y elegido de antemano, rompió un nutridísimo fuego que habría ocasionado numerosas bajas si la vanguardia, compuesta de fuerzas del batallón de la Reina, no hubiera avanzado sin titubear, obedeciendo órdenes precisas del general, que se adelantó al sitio enfilado, situando personalmente la artillería en una eminencia que batía las posiciones enemigas, cañoneadas inmediatamente con notable éxito, difundiendo el pánico en las fuerzas rebeldes que veían avanzar sobre ellos á la carrera nuestra vanguardia, mientras otras compañías coronaban las alturas de los flancos.

Lo impetuoso del empuje de nuestras tropas, que en vano trató de contener al sucesor de Maceo, obligando á los suyos á prolongar la resistencia y lo difícil de la retirada cubierta por los nuestros en todos los puntos posibles, fueron la causa que herido él y dispersa su gente, desvandada, fuese cogido cuando trataba de ganar el monte.

Lejos de dejarse seducir el General Hernández de Velasco por el brillante éxito del triunfo alcanzado y de buscar ruidosas manifestaciones de entusiasmo conduciendo por sí los prisioneros, dejó fuerzas que lo efectuaran, y él, con el Batallón de la Reina, continuó persiguiendo los grupos dispersos de la partida, escudriñando las lomas casi inaccesibles de la Botella, Los Tumbos, La Comadra y El Brujo, sosteniendo diferentes tirroteos durante toda la tarde con dichos grupos y avanzando sin descanso por senderos escabrosos y difíciles, que hacían imposible la marcha á caballo, hasta alcanzar en término del Brujo, en posiciones de muy difícil acceso, un grupo más considerable que fué batido y disperso después de media hora de fuego, haciéndole seis muertos vistos y ocupándole dos armas de fuego y dos caballos, teniendo por nuestra parte un soldado muerto y un oficial y siete de tropa heridos.

La persecución del enemigo se efectuó durante toda la tarde, merced á los rastros de sangre que indicaban su paso y el gran número de bajas que debieron experimentar.

Al siguiente día 29 confrontaron con el General Hernández de Velasco los Batallones de Baleares y Canarias en el Potrero Llano, y en reconocimientos practicados aquella tarde, fué destruida la prefectura de las Damas.

Como uno de los objetivos del General era el de recorrer la nueva zona que se le había asignado y establecer convenientemente y con conocimiento del terreno, los Batallones de Baleares y Canarias, batiendo al propio tiempo las pequeñas partidas que en ella había, continuó operando sin descanso con el Batallón de la Reina, desde Bahía Honda hasta la Mulata, teniendo ligeros encuentros en los Hoyos y la Paleta con la partida de Pilar Rojo y varios grupos, que dejaron dos muertos en nuestro poder, y prosiguiendo después cruzando nuevamente las lomas en penosísimas jornadas por lo escarpado de los senderos, reconoció las estribaciones del Cajabón, San Pedro del Caimito, Márquez Guerra, La Catalina y Guayabito, encontrando en el Caimito numerosos y recientes entemientos.

Supo el General Hernández de Velasco en San Diego de los Baños que en las estribaciones meridionales de las lomas y en el sitio denominado Los Cachos existían fuerzas enemigas, y allí se dirigió con medio Batallón de la Reina y la Sección de Artillería, encontrando en dicho sitio las partidas de Mito Juárez y Montalvo, que fueron batidas y dispersas después de media hora de fuego, continuándose su persecución por la Gallarda, Abra Venturosa, Abramala y Alto Llano de la Focuna, dejando en nuestro poder seis muertos, dos de ellos de color y cuatro blancos. Se recogieron 2 remington, 2 escopetas, 2 revolvers, 6 machetes, municiones, 1 corneta, documentación y 5 caballerías, destruyendo tres campamentos, sesenta bobios, utensilios de rancho y viandas, teniendo que lamentar por nuestra parte 2 heridos de tropa.

En resumen: en los quince días que el bravo é infatigable General Hernández de Velasco, ha empleado en recorrer su extensa Zona, no sólo ha batido destruyendo la partida del titulado Mayor General de Pinar del Rio, General Rius Rivera, y haciéndolo prisionero, sino que no ha quedado ni él más recóndito lugar sin reconocer y escarmentar á las pequeñas partidas que huyen desalentadas de loma en loma, convencidos de la esterilidad de sus fuerzas y sacrificios para sostener viva la insurrección en esta provincia, sin fuerzas ni medios para conseguirlo.

Como consecuencia de esta gran batalla, van presentados en esta localidad 14 con armas, bastantes con carácter de pacíficos y multitud de familias en número de mil personas.

UN MILITAR EN CAMPAÑA.

## Revista científica

En el décimo Congreso de Cirujía, el doctor Chipault, jefe de la sección quirúrgica de la Salpêtrière, hizo una comunicación de la cual puede decirse sin metáfora, que es capaz de hacer enrgir á cualquiera.

Este distinguido operador ha expuesto un procedimiento para remediar las deformaciones de la columna vertebral, ó en otros términos, para enderezar á los jorobados. «Basta una operación, dijo, una operación de extremada sencillez, y que no ofrece peligro alguno.»

Explicar en qué consiste ella, nos llevaría demasiado lejos. Basta saber esto: que se practica el enderezamiento de la columna vertebral por medio de tracciones manuales, y que enseguida, una vez obtenido el enderezamiento, se le asegura definitivamente, fijando las diferentes piezas del rápido por medio de hilos metálicos. Estos hilos quedan naturalmente en el fondo de la herida operatoria, que se cierra y que se cicatriza como de ordinario. Algunos años después, se pueden extraer los hilos si llegan á molestar.

La operación dura un cuarto de hora ó veinte minutos; ha sido ejecutada repetidas veces en niños, en hombres maduros y en ancianos, y en todos los casos sin accidente alguno y con éxito completo. El primer caso practicado por el doctor Chipault, data de tres años, y la curación se conserva completa y definitiva.

El insomnio es una triste cosa: excusado es preguntárselo á los que no pueden dormir. El arsenal terapéutico contiene un gran número de medicamentos hipnóticos; pero lo que se necesita encontrar, es el narcótico inofensivo.

A este respecto, el doctor Galliard, Médico del Hospital de Tenón, acaba de llamar la atención de la Sociedad Médica de los Hospitales, hacia un medicamento poco empleado, el trional, descubierto en 1890 por Baurmann y Kast.

El trional y tetronal han sido sometidos ya á la prueba del tiempo. En 1891 fué prescrito el trional en la clínica de Bonn por Schulze; en Budapest lo fué por Horvath; en Sena por Schafer, etc. El doctor Galliard lo ha estudiado á su vez en París. Sobre 40 enfermos (21 hombres y 19 mujeres) sólo 7 han sido refractarios á su acción; todos los demás han dormido bien, sea algunas horas, sea toda la noche.

El doctor Galliard lo prescribe en oleas, en dosis de un gramo; para los agitados, los enagenados, ha dado dos gramos. Es un medicamento exclusivamente hipnótico, que produce el sueño sin turbar la acción de los otros medicamentos. El sueño es tranquilo, el despertar agradable. No hay acción antipirética ó analgésica.

El doctor Constantino Paul, en una discusión, reciente en la sociedad Terapéutica, ha defendido el sulfonal. «El sulfonal, ha dicho, es el medicamento por excelencia del insomnio nervioso, sin lesión orgánica. No obra sobre los pulmones ni sobre el corazón. Es preciso para los cardiacos, aunque inútil para los tísicos, porque no impide la tos. El sueño que procura es tranquilo, el despertar fácil, sin náuseas.

Sin embargo, los médicos alemanes prefieren el trional, porque siendo más soluble, obra más rápidamente que el sulfonal; lo consideran, además, como menos tóxico.

Tal es el estado de la cuestión. Es cuestión de hecho, de experiencia. Sin embargo, no es excusado mencionar el nuevo hipnótico, muy usado en Alemania, Austria, Italia, etc.

Dr. ANDES.

## Noticias generales

Dice un periódico de la Corte que se han adoptado las disposiciones convenientes para que no se repita el hecho de que dejen de cobrar los Jurados, que ha sido debido á haberse agotado el crédito consignado en el presupuesto del corriente año económico para dietas de testigos y Jurados, por lo que se instruyó oportunamente el necesario expediente para la concesión de un suplemento bastante á cubrir esta obligación hasta fin de Junio.

Una vez concedido ya este crédito suplementario, se están haciendo rápidamente las consignaciones á provincias, á fin de que en lo sucesivo perciban todos los Jurados sin dificultad ni retraso sus dietas.

Como prueba del celo é interés que el Ayuntamiento seguntino despliega en el cumplimiento de su deber, damos al público la siguiente noticia:

El día 19 del corriente, y con motivo de haber bebido leche adulterada, se sintieron acometidos de terribles dolores y fuertes vómitos, bastantes personas de aquella población, y cuyo número se hace ascender hasta 22, siendo las familias más castigadas la del industrial D. Domingo Embid, y la del procurador eclesiástico D. Pedro Sana.

Auxiliados todos en el momento, pudo evitarse un día de verdadero luto para muchas familias, pues á tal apreciación se presta lo rápido de la acción de la leche, y los extragos causados á los aun doloridos cuerpos de aquellos que la tomaron.

Nos abstengamos de comentarios por haber tomado parte ya en el asunto el Juzgado correspondiente.

En la tarde del día 20 del corriente mes de Mayo, cayó una chispa eléctrica en la casa de Felipe Costero, vecino de Cobeta, destruyendo la chimenea y parte de la pared del edificio.

No hubo que lamentar desgracia alguna personal, por hallarse en aquellos instantes ausentes los dueños de la casa.

Ni antes ni después de ocurrir el suceso se dejó oír ningún trueno; pues únicamente se escuchó en el momento mismo de tener lugar el accidente, ese terrible estruendo que acompaña á tan imponente fenómeno de la naturaleza.

La Diputación provincial, en sesión de antes de anoche, ha nombrado Médico de la Comisión mixta de Reclutamiento á D. José López Cortijo, revocando, por tanto, el nombramiento que había hecho la Comisión provincial á favor de D. Ricardo Franco, y ha confirmado el de Suplente en don Angel Blanco y Paz.

El dictamen proponiendo al Sr. Cortijo fué elocuentemente defendido por nuestro compañero en la prensa don Eduardo Moreno con la habilidad que le es propia.

El día 22 tuvieron lugar en Carrasosa de Henares los festejos preparados este año para solemnizar el día de Santa Quiteria, patrona de dicha villa.

En la misa solemne que dijo el señor Cura de Espinosa, con asistencia de los párrocos de Miralrio, Las Casas de San Galindo y Padilla, predicó el ilustrado Cura economo de Carrasosa D. Feliciano Gsch.

En la carrera por donde debía pasar la procesión se levantaron dos bonitos arcos, hechos con muchísimo gusto y adornados con banderas y gallardetes; uno estaba á la salida de la iglesia y otro en la calle principal del pueblo.

A mediodía se les dió comida y limosna á todos los pobres que asistieron á la función, y por la noche se que-



mó una bonita colección de fuegos artificiales, por el acreditado prototécnico de Madrid D. Juan Ruiz. Durante la tarde se bailó hasta la saciedad y se bebió vino á todo pasto.

Todo lo gastado en estos festejos, á excepción de la función religiosa, fué costeado y dirigido por nuestro particular amigo D. Manuel Benito Chavarri, propietario del monte de diablo pueblo.

Entre las personas que asistieron á dichos festejos, estaban la señora viuda de Chavarri, su hija política doña Carmen, la Srta. Sofia Yunta, las preciosas hijas de D. Mariano Notario, de Cogolludo, y otras muchas imposible de enumerar, y los Sres. D. José Martí, de Sigüenza, D. Higinio Minguez y otros.

Mediante una proposición presentada en la discusión de presupuestos por D. Eduardo Moreno, la Diputación ha formado nueva plantilla, por virtud de la cual resultan beneficiados algunos empleados y particularmente el oficial D. Felipe Ortega, cuya inteligencia y laboriosidad son de todos reconocidas y fué propuesto para el ascenso de 1.500 á 2.000 pesetas; mas resultó nombrado con 2.500 á virtud de enmienda presentada por los Sres. Morencos, Serrada y Serrano Carrasco.

El Oficial temporero D. Domingo Ruiz, quedaba casante con la proposición del Sr. Moreno y fué repuesto por una enmienda del Sr. Morencos.

Las bases de la proposición del señor Moreno han creado un Montepío entre los empleados que dejarán el 5 por 100 y á aumentar el Montepío irán el 10 por 100 de la consignación para material y lo que sobre en cada año de lo presupuesto para atenciones del Conso.

Al darse lectura del acta antes de anoche, el Sr. Iñeson que no se encontraba presente cuando fueron aprobados los presupuestos y plantillas, hizo constar su protesta por entender había infracción de ley, á cuya protesta se adhirió el Sr. Jimeno, que tampoco asistió á la votación del día anterior.

Entre los soldados que ingresaron en el Sanatorio de la Cruz Roja de Palencia, tuvo que ingresar por no poder continuar su viaje, el soldado Ildefonso Sanz, natural de Hita, que falleció el día 17 del actual. Telegrafiaron al padre, el cual por pronto que quiso ponerse en camino, no pudo ver á su hijo.

Por el farmacéutico de dicha población, le fueron entregados 28 duros de los ahorros que tenía su hijo; D. Luis Ruiz Pérez, regaló de su comercio la ceta necesaria; el dueño de las Pompas fúnebras, solo cobró la mitad del importe de la caja, por lo que el padre José Sanz está agradecidísimo, tanto de las autoridades como de todo el pueblo; pero en cambio los sacerdotes encargados del sepelio cobraron 4250 pesetas por dicho acto, hecho que ha indignado bastante en el mismo Palencia y lo consignamos con la esperanza de que no ocurrirá otro tanto en la Alcarria, si igual caso se presentase con algún soldado.

Mereced á las activas gestiones de nuestro querido amigo Sr. Eulopez, Diputado á Cortes por Sigüenza, ha sido despachado el expediente de expropiación de terrenos del término de Atienza, ordenándose por la Dirección general de Obras públicas se abonasen las cantidades correspondientes á los dueños de los terrenos expropiados.

Sentimos con toda el alma que nuestras ocupaciones no nos hayan permitido corresponder á la galante invitación hecha por el Sr. Ergueta á La Crónica, al objeto de asistir á la inauguración del Colegio de niñas, que bajo la advocación del Sagrado Corazón de Jesús y bajo la dirección de las eruditas profesoras Srtas. Pia Ergueta y Victoria Ramón tuvo lugar el día 19 del corriente Mayo en Sigüenza y de cuya prosperidad tenemos muy buenas noticias, tanto por la ilustración de sus profesoras, cuanto por lo escaso del estipendio que como retribución exigen, adaptado á las diferentes posiciones sociales.

Los Sres. Ayuso é Iñeson han presentado ante la Diputación protesta de incapacidad contra el diputado don Eduardo Moreno, fundándola en que tiene prestada á su hijo D. César la fianza para garantizar el cargo de recaudador de Contribuciones en las zonas de Guadalupe y Molina de Aragón, por escritura pública de la que se presentó copia certificada.

Celebradas ya las seis sesiones acordadas, la incapacidad será discutida y

seguramente acordada en sesión extraordinaria que tendrá lugar en breve.

Antes de ayer cesó en el cargo de Gobernador civil de la provincia D. Javier Betegón, entregando el mando interinamente al Secretario D. Francois Guadalupe, Conde de Albarfanes.

#### Lloco seguntino

Con la comedia titulada *La Partida de Ajetres* y las zarzuelas tituladas *Una Vieja y Chateau Margaux*, dió aquel su función primera de sociedad el día 15 del corriente mes.

Perfectamente interpretadas ambas zarzuelas, sentimos no poder decir otro tanto de la comedia, pues en ella pudimos observar adolecia de falta de ensayos.

Mañana 27 dará aquel una función extraordinaria, amenizada en sus entreactos por la diminuta pareja de baile que tan notablemente se distinguió en la función dada por dicho Lloco el 25 del pasado Abril, Srtas. Anita y Josefina González y Rubiales, cuyos papás, con generoso desinterés, han accedido de nuevo y con sumo agrado á las pretensiones de la Junta directiva, al objeto de que queden cumplidos los deseos de los muchos admiradores de la linda pareja.

A primeros del mes actual ha sido operado en la villa de Checa por el Médico titular de la misma y sus dignos compañeros que lo son de Alustante y Orihuela del Tremedal, Nicasio Crespo Mateo, soldado que perteneció al primer escuadrón de Lanceros de Borbón, herido en Guanabacoa, Isla de Cuba, el día 24 de Febrero de 1896 en acción de guerra, haciéndole la amputación del brazo izquierdo que estaba completamente inutilizado y con una osteomielitis que le producía agudos dolores, y además la resección del hueso del esternón que presentaba varias fistulas. Dichas operaciones han sido llevadas á cabo con singular acierto por no haberse presentado en el paciente el menor síntoma de fiebre traumática ni complicación de ningún género, mereciendo plácemes por ello tan ilustres Profesores, que, desinteresadamente, han llevado á cabo tan difíciles operaciones, y especialmente nuestro distinguido amigo el acreditado Médico D. Cristóbal Carretero, que tiene á su cargo la curación del operado.

Como la situación del Nicasio sea muy precaria, las autoridades y personas distinguidas han hecho una colecta por el vecindario, para ayuda de los gastos que se le causen durante su curación, y el Ayuntamiento ha dispuesto socorrerlo con la carne y leche que necesite, pues su padre marchó á la República Argentina há siete años en busca de medios de subsistencia, ignorándose su paradero, y su madre, de edad avanzada, se encuentra postrada en cama, y su familia en la mayor miseria.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil y Director de *El Imparcial*, para que tengan presente á este desgraciado hijo de la provincia en la distribución de los donativos recaudados para socorro de los que resulten inútiles en las campañas de Cuba y Filipinas.

Ha sido nombrado auxiliar de la Secretaría de los establecimientos de Beneficencia, nuestro amigo D. Hilario Sopena, por cuyo merecido ascenso le damos la más cumplida enhorabuena.

La salud pública en Guadalupe es buena en general, pues no se registran casos de enfermedades epidémicas y son muy contados los de comunes. La temperatura favorece mucho, pero es de temer la desigualdad de los agentes atmosféricos y no conviene aligerarse todavía de ropa, para evitar los catarros gástricos é intestinales.

Para su publicación en *La Crónica*, hemos recibido un comunicado referente á un suelto publicado en un colega local, y sentimos no poder complacer al autor, por ser práctica constante en esta Redacción no rectificar á ningún compañero por medio de comunicados, haya ó no relaciones de compañerismo entre los periódicos locales.

Entendamos que las rectificaciones, si son justas, deben hacerse en la misma publicación que las origina, pues para eso está la ley de policía de imprenta.

El guarda jurado de Almadrones Mariano Martín Saiz, ha sido nombrado por dos pastores de Alaminos, cuando se disponía á ir á poner la denuncia por pastoreo abusivo en el sitio llamado "Oraza" de diócho Almagrones.

Según noticias, la plaza para proveer la plaza de Juez municipal de Guadalupe durante el bienio entrante, la componen D. Baltasar P. Zabla, en primer lugar, en segundo D. Pedro L. Palacios, y en tercero D. Vicente Díez Cotano.

El viajero que en la cuesta de Masarete se arrojó del coche, de cuyo suceso dimos cuenta en el pasado número, lo fué D. Matías Hernández, farmacéutico de Checa.

El Sr. Hernández iba en la delantera del coche cuando se rompió el freno, y al no poder el coheero contener el vehículo, y antes de llegar al precipicio, arrojóse al suelo, y el Sr. Hernández que veía el peligro, hizo lo propio, con tan mala suerte, que una rueda pasó por encima de ambas piernas, fracturándole una y produciéndose en otra una contusión.

El herido fué conducido á Masarete y es asistido en la misma casa del médico.

A contar desde 1.º de Junio próximo, el coche de la empresa Contera y Sierra, que por Añón hace el recorrido á Sacedón, llegará á Alcocer, con cuya medida ganará mucho esta última importante villa.

Ha sido destinado á la zona militar de esta capital, el teniente coronel de Infantería D. Rafael Mandillo.

Con ocasión de haber sido elegido concejal del Ayuntamiento de Cádiz un querido amigo y paisano, D. Miguel Solano y Alemany, dice *La Provincia Gaditana*:

"Catedrático de los más distinguidos de la Facultad de Medicina, ilustradísimo doctor tan repleto de ciencia como de letras, orador elocuente y elevado, y hombre en fin, de altas prendas morales, para nosotros, es un orgullo el contarle como amigo y correligionario y una satisfacción el poder presentarlo como concejal de nuestro Ayuntamiento."

Dicho colega se extiende en otras muchas alabanzas para el Sr. Solano, que ha obtenido el acta como liberal, partido á que ya pertenecía en Guadalupe.

Nuestra enhorabuena al amigo y paisano.

A virtud de atenta carta que nos dirige un amigo de Brihuega, debemos hacer constar que en el suelto referente al embaucador que ha recorrido algunos pueblos de la Alcarria, no había alusión á las señoritas de dicha villa ni tampoco á las de Peñalver; y en cuanto á las de Brihuega, ni aun remotamente, porque haciendo el autor del suelto referencia á hechos ocurridos, mal podía aludir á señoritas de Brihuega, cuando había constar que el embaucador había salido de Peñalver para Brihuega.

El autor del suelto se refería á pueblos por donde había pasado el afincado antes de llegar á Peñalver, sin que pudiera aludir á nadie después de la salida de este punto, porque los únicos hechos de que conocía eran de los pueblos ya recorridos, al redactar el suelto inspirado por amigos que sabían lo ocurrido antes de llegar á Peñalver.

Creanos el amigo, que si hubiésemos visto en el suelto la más leve molestia para determinadas señoritas, no ya de Brihuega, ni de Peñalver ni de ningún pueblo que se citara, no le hubiésemos dado cabida.

Conste, pues, que no ha habido en el autor intención de molestar, y que así lo ha comprendido la Redacción de este periódico que se complace en reconocer la ilustración y buen juicio de las señoritas de Brihuega, á cuyos pies nos postramos.

Mañana, festividad de la Ascensión, habrá en la plaza de toros corrida de dos vacas de muerte de la ganadería de la vinda de Ripamillán, que serán lidiadas por aficionados de Madrid.

Después se citarán cuatro vacas para el público.

La función empezará á las cinco. La entrada general es tres reales.

Vacante la plaza de Médico-Cirujano de Valdeconcha, dotada con 500 pesetas anuales del presupuesto municipal, se anunciará uno de estos días en el periódico oficial de la provincia.

También se proveerá por concurso la misma plaza del pueblo de Rebollosa de Hita.

Con motivo de las visitas que se pretendieron hacer por los representantes del impuesto del Timbre en las oficinas

de Telégrafos de esta provincia, de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente, se ha entablado competencia por la Delegación de Hacienda, que sostiene la Jefatura de telégrafos de esta provincia.

El Alcalde de esta capital, Sr. Valles, nos ha dirigido extensa carta dándole cuenta de las gestiones practicadas para lograr no fuese ocupado el cuartel de San Carlos por el Colegio de Huérfanos de la guerra.

Recibida á última hora, nos es imposible publicarla hoy, pero lo haremos en el próximo número y será objeto de otro artículo de fondo sobre el mismo asunto.

## CHISPAZOS

En la plaza de Moreno, donde trece diputados se reúnen por las noches, hay un olor no muy grato y dicen algunas gentes que procede de un pestado que al tratar del personal han puesto los ojos cerrados; que ellos prendieron la mecha, que quisieron apagarlo; que no llegaron á tiempo y que por fin ha estallado; que son pocos los heridos y que son varios los casos que en el *totum revolutum* resultan beneficiados. A ver... pido que le premien al autor, puesto que el daño es menor que el beneficio. La Provincia: —Estoy llorando. ¿No hay quien sajee mis lágrimas ni me consuele entre tanto? S. BOKAL.

**MARAVILLOSOS ESPECIFICOS**  
PARA LAS  
**GRIETAS DE LOS PECHOS**  
y **ALMORRANAS**  
No hay nada tan eficaz ni que dé tan buenos resultados como las acreditadísimas pomadas del Ldo. Septúveda Aldeanueva.  
Tanta para unas como para las otras, el precio de cada bote es UNA PESETA.  
Depósito en Guadalupe:  
**Farmacia del Ldo. Medrano**  
NOTA. Para evitar falsificaciones envíen la firma del autor en cada prospecto y etiquetado que cubre la tapa del bote. —P—

**Nueva tahona**  
**DE EMILIO CASADO ARENAS**  
Barrionuevo Alta, n.º 23  
Pan de todas clases. Piensos y ciscos. Se sirve á domicilio. Se reciben encargos: Plaza Mayor, 2, frutería, y Mayor Alta, 21, portería.

**FARMACIA de J. MEDRANO**  
43, Mayor alta, 43  
GUADALAJARA  
**Pectoral**  
**Zumo de las Pampas**  
Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.  
La composición exclusivamente vegetal, mantuvo en un todo, está hecha de plantas de origen americano.  
Precio del frasco, 2 pesetas

**Vino de peptona**  
El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalecientes.  
Precio botella, 3 pesetas  
**Vino peptona ferruginosa**  
El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.  
Precio botella, 3'50 pesetas. —P—

**EL GRAN ALMACEN DE CALZADO**  
De las fábricas de Barcelona, que por muchos años ha estado en la calle del Museo, núm. 29, á cargo de D. Juan Aizojada, es el mismo que hoy existe en la calle de San Bartolomé, núm. 4, por traspaso hecho á doña María de la Cruz, la cual se lo participa á sus numerosos parroquianos de dentro y fuera de la población, y á los que no sienten gusto visitar dicho establecimiento, donde encontrarán abundante surtido de calzado de todas clases, desde el más fino á los gruesos zapatos de cabra y bodeguines que usan los trabajadores del campo; por lo cual su nueva propiedad, no duda continuar mereciendo el favor del público en su nuevo local, mucho más céntrico y cómodo que el anterior.

• La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAÍSES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y las enfermas.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de oro



- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
- La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
- La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.
- La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
- La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
- La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
- La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse a la Sra. Vanda de D. Rafael Romero, en Jerez de la Frontera, único Agente en toda España. 2-2

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**

**MORRHUOL**

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su ciencia, han demostrado que el MORRHUOL, es mucho más eficaz que el aceite y las simulaciones del mismo contra la tuberculosis pulmonar, reumatismo, artritis, escorbuto, miopía, y estado caquético en general.

A 10 reales frasco — 12 frascos 98 reales

DE VENTA: Farmacias del autor, PLAZA DEL PINO, N.º 6. — BARCELONA y principales farmacias de España y América.

**Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional**

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazuzzi, especialistas en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

**Especialidades de este Centro.** Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 a 50 pesetas.

**MALES DE LA VEJIGA DE LA URINA**

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los estarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etc.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown segundarios, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. 5 pesetas.

Píldoras antiepilepticas faldemaa para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemaa para el histerismo, aura epiléptica, bolo histerico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

**CLINICA DENTAL**

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Menta-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movetidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consultas de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres.

Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1 GUARDIA MEDICA PERMANENTE

**EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS**

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA: Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9 2 PESETAS EL BOTE —P.

**CARABAÑA INTERESA Á TODOS SABER**

1.º Que no existan otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgativas, Depurativas, Antididásicas, antihorripólicas, Anticróticas y Antisifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarri 87, Atocha, 87, Madrid. —P—

**DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL**

Mayor Alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

**CHOCOLATES Y CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL**

TAPIOCA, TÉS 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES DEPÓSITO GENERAL CALLE MAYOR 18 Y 19 MADRID P.—4—3

**NO MAS VELLO**

POLVOS COSMETICOS DE FRANCH

NO IRRITA EL CUTIS

CUTIS EL VELLO Y EL PELO

MATA LA RAZ

PRECIO 2 50 P. EL BOTE

SE VENDEN EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

AL POR MAYOR BORRER BERNABE ALSALTO, 82. BARCELONA

SE ENVIA POR CORREO CERTIFICADO ANTIFURTO 8 P. M.

Un anuncio de estas dimensiones cuesta solamente 15 céntimos.

**La Crónica** es el periódico de más circulación en la capital, en toda la provincia y fuera de la provincia.

Anuncia por separado **Grandes rebajas** **Pidense tarifas** **Jáudenes, 18, bajo**

**CASA EDITORIAL** ENCUADERNACIÓN É IMPRENTA de la Diputación provincial. **Se hace toda clase de trabajos.**

**312ª LOTERÍA de Dinero EN HAMBURGO**

autorizada — controlada — garantizada por el Gobierno del Estado.

Sorteo 10 DE JUNIO del a. c.

118 000 Billetes Originales 59 180 Premios de Dinero

Cada segundo Billete gana. PREMIO MAYOR en el caso más afortunado

**500 000 Mk.**

Especialmente los 59180 Premios de dinero están repartidos como sigue:

Mark	Mark
1 á 300 000	1 á 30 000
1 á 200 000	2 á 20 000
1 á 100 000	26 á 10 000
2 á 75 000	56 á 5 000
1 á 70 000	108 á 3 000
1 á 65 000	206 á 2 000
1 á 60 000	412 á 1 000
1 á 55 000	1 518 á 400
2 á 50 000	40 á 300
1 á 40 000	etc.

El menor Premio es: Mark 21 ó c.º de 140 Reales.

Todos los 59 180 Premios de dinero serán sorteados en 7 divisiones de sorteo, siguiendo rápidamente el uno tras del otro, y después de cada sorteo los premios serán pagados á los ganadores.

Contra envío del importe en Billetes de Banco españoles, sellos de correo españoles ó en letras del giro mútuo, env. también en libranzas sobre Plazas banqueras alemanas enviamos los billetes originales provistos con las Armas del Estado y validados para la primera división de sorteo, por los cuales el precio oficialmente fijado y calculado en moneda española al cambio del día es como sigue: Reales 10.—para Cuartos de Billetes originales. Reales 20.—para Medio Billetes originales. Reales 40.—para Billetes Enteros originales.

A cada envío de billetes será añadido el programa oficial de los sorteos, del cual se van todos los pormenores exactamente. Para no hacer necesario el envío adelantado del programa de los sorteos, declaramos que si el programa de la rifa no conviniere, estamos prontos á recibir devueltos los billetes originales enviados, y de devolver el importe recibido por ellos.

Después de cada sorteo, cada propietario de un billete recibirá de nosotros la lista oficial de los números premiados, sin que se necesite pedirlo de nosotros.

Oficio Principal de Lotería **Izenthal & Co.** HAMBURGO (Alemania) (fundado en 1840).

**¡OCASION!**

Para comprar barato en el comercio de **MIGUEL GOMEZ** Mayor Alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	050 pts vara.
Piqués novedad	030
Percales	025
Patenes colores lisos superiores	060
Cortes de colchón	375
Primaveras	060
Panas superiores	150
Géneros blancos	025
Corasés superiores para señora	125 uno
Camisera para señora	115 una
Chambras con bordado	100
Enagua	225
Tohallas afelpadas grandes	075
Tohallas de algodón granito	050
Visillos crochet crudos y bicos.	030 vara
Centros para balcon	325 juego
Manteles adamascados 2 varas	200 uno
Sábanas de un ancho	225 una
Toquillas pelo cabra	140
Saldo, calcetines para caballero	100 8 pares
Medias para señora desde	025 par
Camisetas para caballero	060 una
Camisetas planchadas	250
Camisetas aton para caballero	325

NOTA Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

**ELJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE** Mayor Alta, 26 y 28 GUADALAJARA

EN la Lampistería de Nédes, Mayor alta, 41, se expenden caídas, brazos dorados, lámparas, tulipas, reflectores opal y verde para la luz eléctrica. —A.—

Imprenta de la Diputación provincial.